
 
 
 

香港存款保障委员会  
 

存款保障计划第二阶段检讨的公开咨询报告  
 

问与答 
 
 
A. 有关咨询结果的一般问题

 
Q1.  这次咨询的反应如何？ 
 
A1. 可能由于这次咨询的项目相对较为技术性，一如所料，存保会收到

来自公众有关第二阶段检讨的意见较第一阶段为少。尽管如此，存

保会亦已主动向有关团体作出咨询，包括银行业界、专业组织、消

费者权益组织、学术界及立法会等。  
 
 
Q2. 公众对是次的建议的反应如何？  
 
A2. 有关简化发放补偿程序的建议获得普遍的支持。收到的意见主要是

要求建议所增添的弹性，须以负责任、公平及具透明度的方式执行，

并需辅以恰当的制衡措施。  
 

有关改善存保计划的申述制度之各项建议获得公众及消费者权益组

织的认同。业界亦认同让存户充份知悉其存款的保障地位的重要性，

但指出部分新规定在执行上可能会遇到实际困难及带来额外成本。 
 
 
Q3. 存保会会否因应业界表达的忧虑而对建议作出修改？ 
 
A3.  存保会准备在实施有关建议时引入弹性，以响应业界的合理忧虑，

并会于草拟该等弹性安排时咨询有关团体。 
 
 
Q4. 第二阶段检讨的建议会于何时生效？ 
 
A4. 存保会期望同时引入于第一阶段及第二阶段检讨得出的改善项目，最佳

能于 2010 年底前生效，让市民在政府提供的百分百存款担保届满时

能受惠于一个更佳的存保计划。 
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B. 存保计划的融资安排（第一阶段检讨存保计划的事项） 

 
Q5. 存保会为何决定调高供款比率的减幅？ 
 
A5. 调高供款比率的减幅之目的是为了完全抵销调高保障额对成本的影

响，并消除银行因有关改动而把成本转嫁予存户的理由。 
 
 
Q6. 为何存保会决定将供款比率减低 65%，而非于第一阶段检讨的咨询

文件内所提议的 50%？ 
 
A6. 存保会在咨询文件内提议将供款比率减半，目的是要大致抵销调高

保障额对成本的影响。若要完全抵销有关成本，须参照咨询文件中

的统计数字，将供款比率减低 57%，以及扣除自存保会于去年年底

作出估算至今一段期间内存款市场的增长。  
 
 
Q7. 削减供款比率将如何影响达到目标基金规模所需的时间？ 
 
A7. 若供款比率减低 65%，存保基金将需额外两年时间（在供款比率减

半后所需的四年时间之上），即于 2018 年，才可达到目标基金规模。 
 
 
Q8. 存保会为何决定不接纳业界的要求将供款比率减低 75%？ 
 
A8. 若按业界的要求把供款比率减低 75%以抵销个别批发银行预期高于

平均的受保障存款增幅，将有机会使占有大部分受保障存款的零售

银行缴交过低的征费而大幅推迟存保基金达到目标水平的时间。 
 
 
C. 补偿计算程序 

 
Q9. 存保会如何响应部分人士的要求，以负责任、公平及具透明度的方

式执行新增的弹性安排？ 
 
A9. 存保会会将采用弹性安排的准则与条件列明在其发放补偿政策和程

序内。于发放补偿时，存保会会透过公布及向存户发出的通知交代

弹性安排的应用。 
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Q10. 存保会在应用弹性安排时将受到什么制衡？ 
 
A10. 自 2006 年存保计划开始运作以来，已设有上诉机制，让存户可就存

保会对其可获得的补偿金额的决定作出上诉。存保会亦会考虑是否

有需要和适合引入其它制衡的机制。 
 
 
D. 申述安排 

 
Q11. 存保会将如何回应业界对执行新增和经修订后的申述规定的忧虑？ 
  
A11. 在无损达到原有政策的目标的情况下，存保会准备在实施有关建议

时引入弹性，以响应业界的合理忧虑。于草拟有关规定的细节时，

存保会会再咨询有关团体，包括业界及消费者委员会。 
 
 
Q12. 为何存保会建议保留业界在处理机构客户时，可选择于开户前作出

一次性负面披露的安排？ 
 
A12. 存保会认为机构客户比一般客户较能了解其所持的投资产品的风

险。尽管存保会建议保留处理机构客户时，可选择于开户前作出一

次性负面披露的安排，但建议银行必须向他们发出定期提示，以加

强对这类客户的披露。 
 
 
 
 
香港存款保障委员会 

2009年11月  
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